

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la

Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

CONSIGNA DE LA MASONERIA.

Una de las conclusiones dice El Vasco del conciliábulo, celebrado hace algun tiempo en Milán, precursor de la asamblea atea de Roma, y que halló eco en los ultrajes inferidos á los peregrinos de Génova y en el asesinato de Felipe Giaccovich, es la siguiente:

«Guerra a la Iglesia en todos los modos y en todos los medios posibles.»

Guerra alla Chiesa in tutti i modi e in tutti i mezzi possibili.

Esta orden del día de la masonería de Milán ha debido hallar acogida muy favorable en todas las logias, como que ella resume las aspiraciones é ideales de la secta.

«Guerra á la Iglesia en todos los modos y en todos los medios posibles.»

Ahora se comprende la conjuración de la prensa masonica, y su ardor y constancia en la perpétua calumnia, y en los asquerosos sueltos de La Trovada, El Motín y Las Dominicales y de tantos otros papeluchos convertidos en basureros.

Si para hacer la guerra á la Iglesia son buenos á la benéfica y humanitaria sociedad secreta todos los medios y todos los modos, no hay que extrañar que el diario mason persiga á la Iglesia y combata al catolicismo todo entero, en la gaceta, en el fondo, en el suelto y en la seccion de noticias.

Y la aparicion de poco tiempo á esta parte, de esas hojas sucias denominadas periódicos con su correspondiente ramillete místico, en el que el cinismo y la indecencia se exhiben con grave dano de la pública moral y del respeto que se merecen instituciones venerables, clases y personas sagradas, el culto mismo y la fe de la Religión del Estado, que es la de la mayoría de la nación, responden á este plan diabólico de la masonería, oportunisimamente

condenada por Leon XIII en su Enciclica Humanum genus.

Pues si la infernal secta que cuenta muchos adeptos, y este no es posible negarlo, así ataca las creencias cristianas y se ha decidido á combatir á la Iglesia católica y lo hace, como todo el mundo sabe, debar de los católicos todos es el oponerse á esa oficina del demonio en la tierra, para neutralizar y esterilizar los efectos de la acción masonica en todas las esferas de la vida social.

A ella hay que decirle: ojo por ojo y diente por diente.

Aunque la masonería no tiene religión, por lo mismo que su religión es no tenerla: aunque al lado de la Religión católica se ve multitud de sectas religiosas, para ninguna de estas reserva ó guarda hostilidad alguna la Masonería, lo cual demuestra que su único objetivo es la destrucción de Cristo.

Insana tentativa! No la llevarán á efecto nunca, porque ni el infierno ni la tierra conjurados pueden nada contra Dios.

Podrán combatir á la Iglesia, vejarla, oprimirla, conspirar contra ella en todo sentido; perder muchas almas por medio de la enseñanza atea y de la propaganda de la prensa y la libertad de la inmoralidad, pero el catolicismo será quien sepulte á la Masonería y presencie la derrota final de todos sus enemigos, por mas que hayan decretado atacarla por todos los modos y todos los medios posibles.

Los vinos españoles

en la exposicion de Amberes.

Según carta que hemos leído de Amberes (dice la Revista del Instituto agrícola catalán) las instalaciones de vinos españoles organizadas en aquella Exposición son lo más desgraciadas que imaginarse puedan nuestros lectores.

Figura primero la instalacion de la

compañía vitícola del Norte, cuyos productos españoles más ó menos genuinos están expuestos con pésimo gusto, y la representación, confiada á extranjeros, sumamente desacertada. Recientemente se ha instalado una bodega en el centro de la seccion española, acerca de la cual dice el autor de la carta: «en la nueva bodega nada hay de eso (vinos de nuestro país), se trata lisa y llanamente de unos caballeros particulares que ni españoles son, que han puesto una TABERNA, y que así la titulan, donde venden vino de Jerez, de Málaga, Manzanilla, de Porto, de Madera, etc., etc., por la célebre razón del capitán Alegria, porque sí.»

Como ven nuestros lectores, se ha instalado un verdadero bodegón por algunos extranjeros en el centro de la seccion española, en donde venden productos que sólo el nombre tiene de nuestro país. El resultado será que dichos caballeros harán su negocio, desacreditarán nuestros vinos y nuestro país, si el Comisario general de la Exposición no impide semejante abuso. Los taberneros de aquella clase tienen su sitio en el jardín como las fondas y restaurantes, y en ningún caso pueden ocupar el puesto sólo reservado á los expositores.

Estamos seguros de que el digno Comisario español Sr. Serra, no permitirá se desacrediten de este modo nuestros productos ni la seccion española.

Con el descuido que acostumbramos á demostrar en todas partes, y con el consiguiente descrédito de nuestros productos, acabaremos por perder, antes de poco tiempo, los mercados que mayor beneficio podrían reportar á nuestro país.»

No queremos reproducir (añade la Gaceta Industrial lo que dicen otros periódicos, pues si para muestra basta un boton, convengamos en que lo dicho por los colegas citados es una botanadura completa, que basta y sobra para apreciar el fiasco completo de la nación española en la Exposición de Amberes. Y aunque nosotros de los que tienen la manía de echar la culpa al Gobierno, creemos que en esta ocasión le incumbela responsabilidad de haber permitido que se gaste el dinero del país y de los expositores para ir á ponerse en ridículo en el extranjero.

Ni siquiera han salvado del naufragio los tabacos y los vinos, con los cuales otras veces se ha conseguido presentar una bonita é interesante exposicion que tapara las desnudeces de lo demás. ¿Quién ha podido aconsejar al Gobierno que en semejantes deplorables condiciones concurriera España á la Exposición de Amberes? No queremos saberlo, pero hemos de repetir aquí lo que tantas veces hemos dicho al tratarse de la concurrencia de España á las Exposiciones: ir bien ó no ir.

Extracción de buques sumergidos.

Se ha concedido á D. Francisco del Castillo privilegio de un procedimiento para poner á flote los buques sumergidos en las aguas: consiste en introducir en los diversos compartimientos de la embarcación sacos impermeables llenos de aire, que llenando su capacidad desalojan de ella el agua y resulta aligerada la masa total del buque en la diferencia que hay del peso del agua y el de igual volumen de aire. Los buzos colocan en el interior del buque los sacos, amarrándolos en sus extremos á puntos á propósito; en los extremos superiores llevan los sacos un tubo elástico é impermeable, por el cual se inyecta el aire con auxilio de una bomba, y una vez lleno de aire el saco, baja de nuevo el buzo, cierra las dos llaves colocadas al efecto, una á la embocadura del saco y la otra en la extremidad del tubo, y desenroscando la tuerca que los une, atornilla el tubo á otro saco, continuando las operaciones hasta que se llenen de aire todos los sacos necesarios para poner á flote la embarcación. Además de la colocación de sacos en el interior del buque, se colocan también sobre cubierta en sentido transversal y atados á las bordas y á los demás puntos resistentes del esqueleto del buque.

Horroso incendio.

Madrid 13 de Julio de 1885.

Ayer tarde, á las siete y media, un inmenso gentío ocupaba la calle de Toledo, Ribera de Curtidores, Ronda de Embajadores y todas las calles afluentes á esta última. El espectáculo que tanta gente reunía, era imponente, aterrador; una inmensa hoguera, como de unos 300 metros cuadrados de base producía un cono de humo, de unos 200 metros de altura; dividiéndose desde casi todos los puntos de la capital; las llamas se elevaban también á una considerable altura.

Comenzó el fuego en una de las primeras casillas del barracón existente en la Ronda de Embajadores, conocido con el nombre de «Las Américas», y á los diez minutos de principiar, todas las casetas, en número de 245, eran presa de las llamas. Gritos, desgarradoras exclamaciones, voces de socorro, mujeres llorando, niños buscando á sus padres en medio de aquella confusión, madres desfavoridas llamando á sus pequeños hijos, tal era el horrible cuadro que presentaba el lugar del siniestro.

carácter y capacidad que tanta este, llegase á ser un eminente religioso.

Era costumbre de los capuchinos, que los novicios pasasen dentro del convento en traje sagrado algunos días, antes de vestir el hábito. El Obispo de Tarazona, aprovechando esta circunstancia, instó nuevamente á D. Tiburcio á que entrase de corista y no de lego; pero volvió aquel á decirle, que conociendo bien su propio genio y actividad, temía que con el tiempo se despertara su ambición, y entonces deseara dominar á todos los demás religiosos; y que para evitar llegase este caso quería ser simple lego. Efectivamente, así lo consiguió.

En 26 de Julio del año de 1833 vistió el hábito de religioso lego, á la edad de 40 años cumplidos.

Segun se practicaba en la Orden de Capuchinos, desde el momento que perteneció á ella cambió su nombre y apellido, llamándose en adelante Fr. Francisco de Pamplona; y también fué conocido los últimos años de su vida bajo el dictado de el Capuchino Español.

Muy sentido fué en la Corte el retiro del mundo de D. Tiburcio de Redín; y aun habla-

(7) FOLLETIN DEL 'LAU-BURU.

BIOGRAFIA

DON TIBURCIO DE REDIN, BARON DE BIGÜEZAL POR EL MARQUÉS DEL AMPARO.

Le dió conocimiento de la resolución que tenía formada de tomar el hábito de Capuchino; le suplicó guardase secreto; y después de recibir la bendición del Prelado se retiró, quedando con este en la mejor armonía. Llegó el permiso del P. Provincial de Capuchinos para que D. Tiburcio tomase el hábito, mandado que fuese al convento de Tarazona á pasar el noviciado. Cuando Redín leyó la orden la besó, y se dispuso á partir inmediatamente, ocultando á todos, y aun á su misma

madre, el objeto de su viaje. Dejó encargado al Obispo que cuando le avisase que había tomado el hábito fuese á darle un beso, y á decirle Señora, y á consolarla en su natural aflicción.

Así que llegó á Tarazona, y antes de entrar en el convento, visitó al Obispo de aquella diócesis, que se llamaba D. Baltasar Navarro de Arroitia, ant guo amigo suyo.

Admirado quedó Arroitia al oír á Redín su resolución, y le instó á que, ya que se hacia religioso, fuese de mis, y no lego; pero la contestacion de este fué la misma que había dado al Guardian del Convento de Pamplona.

En Tarazona escribió D. Tiburcio una respetuosa y sumisa carta al Marqués de Malperrais, Virey de Navarra, con quien había tenido una desavenencia por no haber querido dar tratamiento á Redín y esto al Marqués, cuando ambos se hallaron en las operaciones militares sobre la frontera francesa. Al recibir el Virey el pliego dentro de otro del Obispo de Tarazona conoció la letra de Redín, y para más certificarle miró la firma antes de leerla, y exclamó: «O D. Tiburcio de Redín ha perdido el juicio, ó ha mudado de hábito.» Tanto era sin

duda lo que le extrañaba que Redín en su carácter le escribiese. Cuando se enteró del contenido se le saltaron las lágrimas, y admiró los decretos de Dios.

Redín, después de haber entrado en el convento con las ceremonias y formalidades acostumbradas, escribió á su madre, dándole parte de su resolución y pidiéndola su bendición maternal. Entregó esta carta al criado que le había acompañado á Tarazona; le dió algunos doblones como recompensa de sus servicios, y le dijo: «Vete, que yo aquí me quedo para hacer penitencia de mis culpas; encomiéndame á Dios, y perdóname los malos ejemplos que te he dado.» El hábito antiguo criado se despidió enteracuerdo.

Luego que la Baronesa viuda de Bigüezal supo la determinacion de su hijo tomó el coche, y pasó á ver al Virey para rogarle que intercediese con S. M., á fin de que no permitiera que su hijo llevase á cabo su proyecto. El Marqués procuró consolarla, y la espuso las razones que había para creer verdadera y muy de corazón la vocacion de D. Tiburcio; añadiendo que era de esperar que con el firme



Para que el infortunio y la desesperacion de aquel vecindario fueran mayores, se tropezaba con el inconveniente de no haber agua próxima al sitio del suceso, estrellándose la actividad de los operarios de la villa, con un contratiempo tan grave en aquellas críticas circunstancias.

El agua por tanto, tuvo que ser llevada para alimentar las bombas desde las bocas de riego sitas en el final de la Rivera de Curtidores, invirtiéndose en tan precisa y trascendental operacion más tiempo del que hubiera sido de desear; como que el incendio, al llegar las primeras bombas, se habia ya propagado á la imprenta del Sr. Minuesa.

Sin embargo, su llegada reanimó el espíritu de todo el mundo, procediéndose entonces á salvar algo de lo que en la imprenta habia.

Así pudieron extraerse casi milagrosamente cuatro caballos de tiro, dos coches y una mula.

Del material de imprenta, se sabe que se han derretido más de 400 arrobas de fundicion, perdiéndose totalmente cinco máquinas, gran número de resmas de papel y muchas arrobas de papel de impresos de las Compañías de los ferro-carriles del Norte y Mediodía, de las cuales era impresor el Sr. Minuesa. El arca de caudales y papeles de importancia y todos cuantos objetos tenia el Sr. Minuesa de algun valor, se salvaron.

El edificio imprenta mide 150 metros de longitud, y todo él ha sido desmontado quedando solo las cuatro paredes.

Un hijo del Sr. Minuesa, al tener noticia de la desgracia de que era víctima, atravesó por medio de la multitud de personas que rodeaban aquel sitio de desolacion, para auxiliar á su anciano padre, que estaba profundamente afectado.

Acababa de abrazar al autor de sus dias, cuando un desconocido, aprovechando aquella triste circunstancia, sustrajo el reloj, que era un recuerdo de familia, al hijo del Sr. Minuesa.

A las nueve de la noche el fuego estaba en todo su apogeo, y el Sr. Villaverde, que con otras autoridades estaba allí, bien ageno—es un suponer—de que era el último acto que presidia en clase de gobernador, mandó á dicha hora que se retirasen los bomberos de la casa y procurasen localizar el incendio, ya que era inminente el desplome.

En efecto, no tardó mucho en hundirse lo poco que quedaba de la imprenta del señor Minuesa.

En cuanto á las Américas, no quedaba nada de ellas; algunos disparos de cartuchos que estaban allí para la venta, fueron las últimas señales de que el fuego lo habia arrasado todo, llegando á los últimos rincones.

Las pérdidas ocasionadas en las Américas, se calculan en unos 30.000 duros, y las del Sr. Minuesa en unos 25.000, sin contar los desperfectos del edificio, el cual está asegurado, así como el material.

Desgracias personales no ha habido más que unas quemaduras á una mujer y una contusion á un hombre.

Una bandada de palomas que no bajarían de 150, asustadas al principio del fuego, salieron de su prision, remontando el vuelo en medio de aquel torbellino de humo.

Un niño de seis meses que estaba dormido en una cuna, en el piso segundo y último de dicha casa, lo vió un bombero, lo lió entre dos colchones y lo arrojó á la calle casi en la desesperacion. El niño salió ileso.

Las fuerzas de la guardia civil y del cuerpo de seguridad custodiaban todas las

avenidas, y no dejaron de detener á algunos industriales que se llevaban varios efectos que habian podido librarse del incendio.

Durante el fuego se cometieron dos robos en dos casas de la Ribera de Curtidores, cuyos respectivos dueños estaban en el lugar del siniestro.

El edificio de imprenta del Sr. Minuesa estaban asegurados.

Muy entrada la mañana el fuego continuaba todavía, si bien localizado.

El barrio está desolado. Muchas familias arruinadas por la precipitacion de los primeros momentos en arrojar los muebles á la calle: otras sin hogar. Es una gran desdicha la que han sufrido ayer aquellos pobres habitantes de la Ronda de Embajadores.—(El Correo.)

**Una sociedad corrompida.**

La prensa europea ha puesto el grito en el cielo al tener conocimiento, por conducto de un autorizado periódico de la *culta* Inglaterra, «*Pall Mall Gazette*,» de los crímenes y las maldades que oculta la capital inglesa bajo las brillantes apariencias de aquellas costumbres cuyo sistema de curar las llagas sociales es cubrirlas con folletos de propaganda catequista. Trátase, ni más ni menos, que de la existencia de sociedades para explotar á las mujeres, para abastecer el vicio, para arrebatarse al hogar honrado, al taller y á la sociedad niñas apenas púberes, que pasan de la inocencia á la desmoralizacion cuando no han despertado aún sus sentidos del sueño de la infancia. El respeto que merece el público nos impide entrar en detalles. Los artículos de «*Pall Mall Gazette*» son cuadros repugnantes cuya verdad podria dudarse si no fuera porque el periódico londonense dá tales datos que no es posible atribuir á un esfuerzo de imaginacion lo que es un estudio concienzudo de lo horrible. El articulista promete publicar los nombres de los individuos de la Cámara de los Lores y de los Comunes que patrocinan el infame comercio.

**La recoleccion de trigos en 1885.**

Aunque no se puede todavía fijar de una manera absoluta el rendimiento de trigo de la próxima recoleccion en las principales naciones productoras del mundo, las noticias que vemos en *La Revista Mercantil* de Valladolid, nos permiten asegurar que las cosechas próximas á recogerse, presentan un déficit sobre la produccion media de un año regular.

En los Estados Unidos, país productor por excelencia, la disminucion basada sobre las estadísticas oficiales, será este año próximamente de 15 millones de cuarteras (43 1/2 millones de hectólitros poco mas ó menos.)

En Inglaterra, las siembras de este año han sido de 10 á 15 por 100 menos que otros, por causa del mal tiempo que hizo en la época oportuna, y se calcula que la recoleccion esté grabada en una disminucion de un millón de cuarteras (2 millones 900 mil hectólitros próximamente.)

La agricultura de Francia este año ha sufrido igualmente una pérdida que no bajará seguramente de 9 1/2 á 10 por 100 y cuya causa fué tambien el temporal malo de otoño, invierno y primavera y las persistentes lluvias del mes de Mayo, todo lo cual produciria una baja en el rendimiento apreciándose el resultado en poco mas de 10 millones de hectólitros.

Alemania, Holanda y Bélgica, el perjuicio total de sus cosechas se valúa en unos 3 1/2 de hectólitros.

El Austria-Hungria, así como la Rusia septentrional, vendrán á sufrir poco mas ó menos una diferencia de menos de dos millones de hectólitros.

España, creyóse poco tiempo há que seria muy insignificante la baja que resultaria en el rendimiento de su produccion de trigos, más hoy esta opinion se ha modificado en vista del aspecto que presentan los campos, y los cálculos que se consideran más acertados estiman la diferencia de menos de 1 1/2 á 1 3/4 millones de hectólitros, comparado con el producto del año pasado.

**De Roma.**

Uno de estos dias se ha verificado en la iglesia de San Apolinar la solemne consagracion episcopal de Mons. Merino, ex-presidente de la República de Santo Domingo.

A la ceremonia asistió una numerosa y selecta concurrencia.

Adviértase que Mons. Merino es un hombre de color, como se dice en América, esto es, no pertenece á la raza blanca, y sin embargo, ha sido elevado á la altísima dignidad de Obispo.

¿A que no comentan ni siquiera consiguan el hecho los antiesclavistas anticatólicos? ¿Qué han de consignarlo!

Lo callarán para que los que les escuchan sigan ignorando que para la Iglesia católica todos los hombres, cualquiera que sea su color, son hijos de Dios; lo callarán, como callan que los abolicionistas de los Estados Unidos, los que más presumen de bienhechores de los negros se niegan á darles la mano y á considerarlos como iguales.

Pues bien; el Obispo de color Mons. Merino no es igual á los presbíteros y seglares católicos, es superior á ellos, es su maestro á quien segun las palabras de Leon XIII «deben obediencia los fieles en lo que toca á su jurisdiccion y siempre profundo respeto.»

Por iniciativa de las Juntas de la Juventud Católica de Italia ha de abrirse en todas las naciones, católicas suscripciones extraordinarias, cuyo producto se entregará al Romano Pontífice el año 1887, en que se celebra el jubileo sacerdotal de Su Santidad.

Abrigamos la certidumbre de que en la manifestacion que para entonces se haga, España figurará en el lugar que le corresponde.

Se dá por seguro que nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII, accediendo á las súplicas que le han dirigido la mayor parte de los señores obispos del mundo católico, se ha dignado declarar, al insigne Apóstol de la caridad San Vicente de Paul, fundador de la Congregacion de la Mision y de la de las Hermanas de la Caridad, *Patrono especial; cerca de Dios, de todas las Asociaciones de Cavidad existentes en todo el orbe.*

Pronto se publicarán los importantes documentos Pontificios que la Santa Sede ha mandado espedir para perpetuar la memoria de tan fausto suceso. Los Padres de la Congregacion de la Mision, establecidos en esta ciudad, para celebrar tan grato acontecimiento han resuelto colocar la primera piedra de la nueva iglesia que van á levantar en honor del admirable San Vicente de Paul el día 10 del presente, fiesta de su esclarecido fundador.

Veremos en el curso de esta biografía con qué celo evangélico siguió D. Tiburcio la penosa carrera de misionero, imitando en su mucha piedad cristiana á su pariente San Francisco Javier.

SEGUNDA PARTE.

D. Tiburcio de Redin, lego capuchino.

I.

Aquel altivo General y galante cortesano le vemos ya transformado en humilde y pobre lego capuchino. Vestido con un hábito miserable, corto y remendado, guardaba con el mundo la incomunicacion más rigurosa; en cuanto se lo permitian sus obligaciones, y se imponia las penitencias más ásperas. Muchas veces le obligaban los superiores á calzarse las sandalias; por tener los pies destrozados de andar sin ellas. Aprovechaba todas las ocasiones en que pudiese desempeñar los servicios más humillantes para ponerse bajo los pies de

**Desórdenes en Lérida.**

Con motivo, segun parece, del impuesto de consumos, se ha alterado gravemente el orden en aquella ciudad.

Las noticias recibidas de Lérida acusan una gravedad mayor que la que les ha concedido la prensa ministerial. Muertos, heridos y contusos ha habido de una y otra parte, de la tropa y de los paisanos. Por cierto que en asuntos de semejanza gravedad no encontramos justificada la conducta de los ministeriales, que quieren hacer pesar la responsabilidad de los sucesos sobre los paisanos, mientras que gran parte de la oposicion tiende solo á hacer odiosos con lo sucedido á determinadas personas.

La *Epoca* solo vé víctimas entre los militares; *La Correspondencia*, como si nada hubiera ocurrido, apenas se ocupa de ello; eu cambio *El Liberal*, no encontrando censurable más que la conducta de las autoridades locales y pocas más personas de algun viso que cita, contando bastantes muertos y heridos de los vecinos de la localidad, solo ha visto citada entre los militares la muerte de un corneta.

Las víctimas hasta hoy conocidas son las siguientes:

De la clase de tropa, un capitán, tres soldados y un corneta muertos y algunos soldados heridos.

De los amotinados han resultado cuatro muertos, entre los que se cuenta un camarero del Café Suizo, y bastantes heridos, que unos dicen que son 14 y otros más, seis de los cuales lo fueron de mucha gravedad.

**Revista de la decena.**

Francia: la floracion de la viña segun el la Gironda un curso inmejorable y se iba efectuando la granacion de una manera asombrosa, cuando en los primeros dias de Julio se vió atacado el viñedo por las fuertes borrascas de que han sido visitados muchos departamentos, y es de temer que habiendo cogido al viñedo en aquel crítico periodo, le haya causado daños de consideracion, pues no solamente han sido borrascas de agua las que han castigado, sino tambien granizadas produciendo el estado de la atmosfera unas variaciones repentinas de frío á calor y viceversa que no ha podido menos de ser perjudicial á aquella rica comarca productora.

Los negocios de los propietarios estan enaltecidos y solamente se realizan transacciones entre comerciantes y mas con vinos extranjeros especialmente en la plaza de Burdeos, que con vinos del país.

En el Aude, la floracion se ha realizado en muy buenas condiciones: el estado de las viñas es magnífico estando todavía en aquel departamento indemnes de la filoxera. Las transacciones son muy poco activas y los precios elevados quejándose el comercio de que en vista de la hermosa perspectiva de la próxima cosecha, no aflojen sus pretensiones los cosecheros. Los arriros de vinos españoles hacen que haya algun movimiento comercial que de otro modo seria nulo.

En la Charente, superior los frios y las humedades han influido poderosamente en la floracion perjudicando el viñedo y aun á las demás cosechas, especialmente para los cosecheros y fabricantes de los ricos aguardientes de Cognac han venido muy mal las oscilaciones del tiempo que cambiando de una manera rápida y frecuente de viento á lluvias y granizos y de estos á sol, no ha podido el campo hacer su curso con la regularidad necesaria. Los negocios, no se realizan en grande escala y se mantienen los precios firmes.

En la Charente inferior, la viña durante un período de incasantes lluvias, ha hecho su floracion con muy buenos resultados. Los negocios son algo activos y á precios firmes. En Cote-d'Or, se encuentra el viñedo algo retrasado, pero en muy buenas condiciones: los vinos buenos escasean y los inferiores no tienen aprecacion.

En Gers se ha dejado sentir fuertemente el efecto de las lluvias torrenciales y fuertes vientos

todo el mundo, por si algun rastro de orgullo conservaba.

En una palabra, su vida era ejemplarísima en virtud, humildad y penitencia; y si alguna vez se dejó arrastrar por su antiguo trasnochado genio, no fué con fines reprehensibles, y á la falta siguió el arrepentimiento. Citaré algunos sucesos que le acontecieron siendo ya Capuchino, y que platan con exactitud al hombre violento contenido por el freno religioso.

Hallábase de conventual en Tudela, y fué un día con otro religioso á la villa de Córtes para hacer la cuestacion. Entraron en la casa donde solian hospedarse, que era la de una viuda, y así que esta vió á los dos Capuchinos les pidió proteccion contra 4 soldados que tenian alojados, pues se permitian los mayores escosos y trataban de atropellar á las criadas. Los religiosos amonestaron á los militares á guardar compostura y tener juicio; pero estos desoyendo sus consejos y súplicas, seguian en su mal comportamiento. Convenido Fr. Francisco de que con aquellos hombres los religiosos eran escusados, suplicó al ama de la casa que les acompañara.

(Se continuará.)

ron al Rey algunos de sus amigos para que interpusiera su autoridad, y evitase que Redin continuara de Capuchino. Pero el Monarca les contestó: «Dejadle que siga con su vocacion, pues aunque siento la falta de tan gran soldado, espero en Dios que no nos ayudará menos con sus oraciones que pudiese hacerlo con su espada.»

Algunos de los conocidos de D. Tiburcio en Madrid no creían su toma de hábito, y hubo caballero que montó á caballo y fué á Tarazona para ver por sí mismo si era cierto. Admirado quedó al contemplar á Redin transformado en humildísimo y penitente religioso, pero no pudo menos de decir al Obispo: «Alabo los altos misterios de Dios y sus disposiciones, pero compadezco á estos pobres religiosos, porque temo han de tener mucho que sufrir, y que algun día D. Tiburcio llevado de su cólera, haga pedazos ollas y platos, y á ellos los muela á golpes y platos.»

Era de temer que D. Martín de Redin, que se hallaba en Zaragoza, tomase á mal la resolucion de su hermano. El Virey fué encargado

de comunicársela; más D. Martín la oyó razonablemente.

D. Tiburcio de Redin vástago de ilustre cuna, llevaba el título de Baron de Bigüezal, y poseía bienes bastante cuantiosos. Habia seguido por espacio de 24 años la carrera de las armas, y regado muchas veces con su sangre los campos de batalla; llegó á obtener el empleo de General, fué muy apreciado y distinguido por el Rey Felipe IV y considerado por los Grandes de la Corte; gozaba en el ejército de gran celebridad, por su valor á toda prueba y periclo militar en mar y tierra; y su deseo de prestar servicios á su Rey y Patria era tan desinteresado, que durante largas temporadas sirvió en los ejércitos sin retribucion alguna, segun lo certifica el General Duque de Medinasionia.

Pues bien, tan brillante posicion y esclarecidos servicios los dejó á un lado, olvidándose para siempre, y fué á sepultarse en el claustro de un doble convento, vistiendo el humilde hábito de lego Capuchino. Ejemplarísimo fué su noviciado, y por fin se le cumplió su ardiente deseo de profesar.



tos que han azotado al viñedo y destruido los campos en gran parte del departamento: los negocios son poco activos. Alta Garona: la floxera continúa su debastador trabajo: los negocios en vinos son tan activos cuanto hay para vender.

Herault: los mercados vinícolas están muy animados, los precios son firmes acomodándose perfectamente en las plazas de Certe y Béziers; los negocios en grande de los vinos Españoles á precios firmes y que prometen ser duraderos hasta la próxima recolección; el viñedo presenta magnífico aspecto.

En Loir et Cher, Loire inferior, Loret, Rhane, Tarn et Garonne y otros departamentos, las transacciones mercantiles se efectúan en muy buenas condiciones y en general el comercio francés promete no decaer sino por el contrario activar cada vez más sus operaciones.

Italia: El mercado vinícola Italiano se sostiene, y forma algún incremento la exportación influyendo en el ánimo de los productores que estaban algo apesados por la quietud del comercio. La cosecha en la Italia Meridional y en Sicilia ofrece ser buena.

Portugal: Las últimas lluvias han beneficiado mucho las cosechas hallándose los labradores satisfechos por el buen aspecto de los campos. Las viñas están muy buenas y con mucho fruto prometiendo una cosecha superior á la del año pasado. La Piral ó la garta de la vid, está causando considerables estragos en algunos puntos.

Diceanos del Concejo de Analia que hay allí viñas cuyo fruto se halla completamente destruido por la terrible parásita y que las cepas se asemejan á cuando se hallan en el periodo de poda: el aspecto de esos viñedos hace aparecer que un incendio los ha destruido.

España. A la variedad del tiempo en la última decena ha sucedido una calma bienhechora cambiándose el estado atmosférico de lluvioso y frío en estival, recobrando de este modo los campos el oportuno aspecto de la estación. La cosecha de cebada puede llamarse en justicia buena y la de trigo aunque no sea superior promete ser menos regular. Las noticias que alcanzamos referentes al viñedo no pueden ser mejores y si las cepas dan el resultado que su aspecto promete no va á haber vasos vinarios capaces á contener el producto de ellas mismas.

El mercado vinícola cada vez más animado y los precios subiendo en la mayor parte de los pueblos productores. El comercio de cereales sin alteración, continuando los retentores con sus existencias almacenadas en expectativa de precios más ventajosos.

En nuestra provincia ganan los campos con la benigna temperatura reinante. Las viñas que han hecho muy bien la floración, prometen una abundante y rica cosecha. Los campos ofrecen mayor rendimiento de lo que se creyó en algún tiempo. Los precios de cereales permanecen siempre á la misma altura y lo mismo sucede con su demanda. En cambio los vinos tienen cada día más favor en los precios y es más activa la demanda. El campo está atrasado en todos los cultivos por efecto de las muchas humedades y frios que han reinado hasta mediados de la decena. La siega de cebadas en su auge en la zona media y muy pronto principiará en la montaña con bastante buen resultado. Las habas en general pagan bastante bien.

Si continúa el tiempo despejado de estos días, muy pronto tenemos encima la siega de trigos que tememos sea muy apurada en el año actual por madurarse á un mismo tiempo en varias zonas de nuestra provincia.

(Revista Agrícola.)

Gacetillas

Con asistencia del M. I. señor Gobernador civil de la Provincia y del Excmo. Ayuntamiento de esta capital se celebró ayer la función religiosa de la Octava de San Fermín, cupo la cátedra Sagrada el Iltr. Sr. Canónigo Lectoral, Rector del Seminario Conciliar doctor D. Dámaso Legaz quien, despues de felicitar á la Corporación municipal que iba, continuando la tradición, á honrar á su excelso Patrono y de bosquejar á grandes rasgos la biografía de este, demostró el deber que tienen los poderes públicos de contribuir al reinado social de Jesucristo.

Con su acostumbrada elocuencia y severa lógica y partiendo de que el objeto de la sociedad es ayudar al hombre por medio del orden á la consecución de su fin que es Dios, fin que solo puede alcanzarse dentro del Catolicismo, hizo ver cómo las autoridades directoras de la sociedad, si han de cumplir su misión, no deben permanecer indiferentes en lo que se refiere á las creencias y prácticas religiosas del pueblo que gobiernan, sino que por el contrario deben promover y fomentar todo aquello que conduzca á los asociados á su último fin y prohibir lo que les aparte de él.

Felicitemos al Excmo. Ayuntamiento por la nueva prueba de religiosidad que dió ayer y al Sr. Legaz por el elocuente discurso que con tal motivo pronunció.

Como se verá por la esquela de defunción que en otro lugar insertamos, hoy á las once se celebrarán los funerales en sufragio del alma de D. Tomás Irujo, que Dios haya acogido en su seno.

Anunciado para el día de hoy el solemne acto de la apertura de los sobres que han de contener los nombres de los autores, cuyos trabajos hayan obtenido premio, accésit ó mención honorífica en el Certamen de esta capital, la Comisión de Festejos ha dispuesto que dicho acto solemne se verifique á las once de la mañana en el Teatro Principal, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—Desempeñada por la banda de la Casa Misericordica.—1.º Capricho de Saxofón, Broca.—2.º Sedito de Harlen, Verdi.—3.º Mora, polka, Astrain.

Segunda parte.—1.º Lectura del informe presentado por el jurado.—2.º Apertura de los sobres que han de contener los nombres de los autores, cuyos trabajos hayan obtenido premio, accésit ó mención honorífica en el Certamen de esta capital, la Comisión de Festejos ha dispuesto que dicho acto solemne se verifique á las once de la mañana en el Teatro Principal, con arreglo al siguiente programa:

Los médicos, dicen todos, que no hay remedio tan nutritivo como este para todos los niños y especialmente para aquellos que empiezan á enflaquecerse y ponerse delicados, pues no solo engordan y da vida nueva, sino que abre las ganas de comer avivando el apetito.

Tercera parte.—Desempeñada por la sociedad de conciertos Santa Cecilia.—1.º Rapsodia sobre motivos Vasco-Navarros, premiada en el Certamen de 1884, Broca.—2.º Célebres bailables de la ópera Faust, Gounod.—3.º Marcha Húngara, Kowialski.

En la tercera decena del corriente mes se verificará la elección de dos diputados á Cortes por esta circunscripción, para cubrir las vacantes que han dejado los señores marqués del Vadillo y D. Wenceslao Martínez por los motivos de que ya dimos noticia á los lectores.

El domingo por la tarde se cometió un robo en Tudela en casa de D. Lorenzo Zardoya, mientras este con su esposa se hallaba fuera de casa. El ladrón ó los ladrones forzaron la puerta y se llevaron algunos cubiertos de plata y varias alhajas.

Es muy probable que los insignes artistas navarros Sres. Arrieta, Sarasate y Zabalza marchen mañana á Sa. testeban, pueblo natal de este último.

El Consistorio de fuegos florales de San Sebastian ha pasado atento oficio al señor presidente de fiestas auskaras de Durango manifestándole el acuerdo tomado por unanimidad, de ofrecer un objeto de arte para el número cinco del programa ó sea el himno al árbol de Guernica y doscientos reales para la estatua de Astarlos.

Bajo el título de una irregularidad, publica El Contribuyente, de Ciudad-Real, el siguiente suelto:

Las 100.000 pesetas que se destinaban á combatir la plaga de la langosta, han quedado reducidas á unas 17.000, y de éstas segun se dice han sido irregularizadas unas 3.000 en un pueblo del distrito de Manzanas.

El cabildo eclesiástico, Ayuntamiento y vecinos de Elorrio han dirigido á la Diputación provincial de Vizcaya una instancia solicitando que por esta corporación se gestione la traslación de los restos mortales del señor D. F. Valentin Faustino de Berreo Ochoa, obispo que fué de Centuria, martirizado en 1.º de Noviembre de 1861, desde Tankin á la referida villa, su pueblo natal.

D. Joaquín Herrán ha realizado en Londres una de las primeras etapas para la consecución de su deseo de construir el ferrocarril de Estella á Bilbao, traducida en una importante suma recibida, á la cual seguirán periódicamente las restantes, hasta la completa realización de su patriótica aspiración. Así lo dicen de Vitoria.

Observa El Amigo de Cartagena que la estadística de la epidemia en aquella ciudad arroja el dato de que fallece el 85 por 100 de los invadidos. A esto contribuye mucho la persistencia de ocultar los enfermos, no dando parte hasta que han fallecido ó están próximos á fallecer, desapareciendo las familias y vecinos y muriendo muchos atacados sin asistencia facultativa.

El cuerpo del cardenal Mezzofanti el célebre poliglota que hablaba ciento treinta y cinco lenguas y cincuenta y ocho dialectos, ha sido exhumado de los subterráneos de la iglesia de San Onofre, en Roma, para ser trasladado á la magnífica tumba que le ha sido destinada en la misma iglesia, detrás del mausoleo de Tasso.

Al abrir el féretro para llenar las formalidades legales, se encontró el cadáver perfectamente conservado, cuyas carnes tenían una blancura alabástrina.

Los ornamentos sacerdotales estaban también intactos.

El cardenal Mezzofanti murió en el mes de Mayo de 1849 á la edad de setenta y cuatro años, y su cadáver no había sido embalsamado.

Dicen de San Sebastian,

A un rico propietario de la Rioja, que llegó anteayer á esta Ciudad le fueron ayer timados 1.000 reales por el procedimiento de los cartuchos con perdigonos.

La autoridad sigue la pista á estos «prestigitadores» vauranigos, así como á un titulado marqués que por ser ha dado ya algún sablazo á mas de una patrona.

Nada menos que 1.323 familias de Sevilla han salido de aquella ciudad para distintos puntos de España y del extranjero, huyendo de la posibilidad de que el cólera visite á la capital andaluza.

Noticias de Filipinas.

Las que últimamente hemos recibido, alcanzan al 1.º de Julio.

De varios incendios dá cuenta aquella prensa, siendo los mas notables uno ocurrido en el pueblo de la Ermita el 26 de Junio, que redujo á cenizas 116 casas y otro en Navotas que produjo la pérdida de unas 70.

La suscripción en favor de las víctimas de los terremotos ascendia á 45.000 duros, de los cuales deben haber venido en este correo, giros por valor de 25.000.

Calculase que la suscripción en aquel país excederá de un millón de reales.

Ninguna otra novedad ocurría á la salida del correo.

Madres si tenéis hijos delicados que por falta de apetito están quedando delgados y enfermizos, debéis probar la Emulsion de Hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, agradable al paladar como la leche; á todos los niños les gusta y es maravilloso cómo engordan y cómo les prueba el tomarlo.

Los médicos, dicen todos, que no hay remedio tan nutritivo como este para todos los niños y especialmente para aquellos que empiezan á enflaquecerse y ponerse delicados, pues no solo engordan y da vida nueva, sino que abre las ganas de comer avivando el apetito.

Cultos religiosos.

Miércoles.—San Enrique. En San Saturaino.—Cuarenta Horas: se expone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media concluyendo con el Santo Rosario.

Anuncios preferentes

CONFITERIA DE E. SARASATE.

Aviso.

Con el fin de que se entere el público, y en particular las personas que posean papeleta para el regalo del Negrito; pongo en su conocimiento que el día 20 del corriente, y hora de las tres de la tarde, se efectuará el sorteo del regalo indicado.

Nota. La papeleta premiada, será la anterior á la palabra regalo, y se anunciará en los periódicos de esta localidad; haciendo saber al mismo tiempo que las papeletas caducan á los 60 días, á contar del 20 de Julio del presente año.

Otra. Dos niños que no pasen de 7 años de edad sacarán las papeletas.

DESENGANARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singers» calle de Mercaderes, número 16 es donde se encuentran un gran surtido, con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamación de sus clientes.

Ayuntamiento de Estella.

Este Ayuntamiento, atendidas las tristísimas circunstancias que atraviesa la Nación, afligida por el cólera morbo asiático, y en la necesidad de tomar todo género de precauciones para que tan terrible epidemia no invada esta ciudad, ha acordado suspimir por este año las fiestas civiles, que en obsequio á sus Santos patronos habian de celebrarse en los primeros días de Agosto próximo. Solamente se celebrarán las funciones religiosas.

Estella 8 de Julio de 1884.—El Alcalde Presidente, Pedro J. Fernandez Pujadas.

Isaac y Macía

Almacén de papeles pintados para habitaciones.

PASEO DE VALENCIA, NÚM. 10

El Cirujano Dentista don MARIANO RUBIO, vive en la Plaza del Castillo, número 28, 2.º

Venta de carneros.

La Administración de Ujué venderá una partida de 100 ó 200 carneros, fresenados, gordos y clase churra del país. El que quiera interesarse en la compra se dirigirá al Alcalde de dicha villa.

Valores del Estado

COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISION'S

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

Coche diario para los baños de BETELU.

Desde el día 24 del corriente saldrá de esta ciudad uno á las 3 de la tarde de la Plaza del Castillo núm. 8 (estanco) y de Betelu á las 5 de la mañana.

YERBAS.

Se hallan para arrendar las yerbas del término de San Marcial junto al caserío de Sarri. El que desee tomar en arriendo acudirá á don Casimiro Morondo vecino de Puente la Reina.

CASA CAMPION.

Chapitela Números 20.

Ferretería.

En este establecimiento dedicado exclusivamente á ese ramo y quincalla ordinaria se acaba de recibir un surtido completo de cerrajas del extranjero, y del país, para muebles, baules, puertas de habitación, calle y templos.

Picaportes de todas clases, visagras, pernos, palmeras etc.

Herramientas para carpintería, limas, puntas llamadas de París.

Llamadores para puertas de calle y habitación.

Batería de cocina de hierro y porcelana, idem con esmalte azul y blanco.

Tijeras de podar de todos precios, guadañas, idem y las llamadas Sutterlin.

Canillas de metal y madera y gusta vinos Languidocien.

Relojes de asar, molinos y tostadores para café.

Máquinas de prensar y picar carne.

Pozales de hierro galvanizado del precio de 5, 6, 7 y 8 reales pieza.

Jarros, cubetes, bañeras y agua maniles para sacristias y comedores.

Todos estos artículos se pueden ofrecer con notable rebaja.

De Madrid,

Madrid 14, 8 15 n.

El cólera decrece en Valencia, Murcia y Aranjuez, hoy en Madrid cinco invasiones y dos fallecimientos durante el día.

Madrid 14, 8 15 n.

Romero almorzó con el Rey.

Calma política.

Didece suspendidose el viaje de la corte á la Granja efecto de haber aparecido el cólera en Segovia.

Bolsin 59,80

Imp. de Isturiz



D. TOMAS IRUJO Y ELORZ

HA FALLECIDO.

Su desconsolada viuda doña Ruperta Armendariz, hijos, hermanas políticas, tío, primos, sobrinos y demás interesados

Suplican á sus amigos que por un olvido involuntario no hayan recibido esquela de invitación, se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la Iglesia Parroquial de San Nicolás HOY miércoles 15 del corriente á las once de su mañana.

El duelo se despide en la Iglesia.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.

### VAPORES A PUERTO-RICO Y HABANA.

Tres salidas al mes con las escalas y extensiones siguientes: A la salida del 10 de Cádiz el vapor «Ciudad de Cádiz»  
El 20 de Santander el vapor «Mendez Nuñez»  
El 30 de Cádiz el vapor «Cataluña»

### VAPORES-CORREOS A MANILA

Salida de Barcelona el 1.º de Agosto el vapor

### ISLA DE MINDANAO

Con escalas en Port-Said, Aden y Singapur y servicio a Hoilo y Cebu. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornaleros con facultades para regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. Para más informes en Navarra El Agente D. Ramon Samanigo, Corredor de número plaza del Castillo, num. 12 Pamplona.

## FÁBRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

## J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases. Precios desde 8 a 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

## EL ZARAGOZANO.

Bajada de Carnicerías número 3, tienda, ofrece al público su nuevo establecimiento su acreditado en toda clase de composuras en paraguas, sombrillas, batones, abanicos, objetos de porcelana, acedreones y otros mil. Depósito de impermeables para camisas y cunas. Bajada de Carnicerías número 3, tienda.

## EMULSION DE SCOTT DE ACEITE PURO DE HÍGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SODA.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao; más las de los Hipofosfitos. Cura la Tisis. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura la Escrófula. Cura el Reumatismo. Cura la Tos y Rositidos. Cura el Raquitismo en los Niños. Es recolectada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados. D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, etc. que ha hecho con frecuencia su experiencia de la Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa demostando que produce en los enfermos que necesitan por sus padecimientos de sanas medicinas, y que las resistan por el mal sabor de la primera de ellas. Reportan al inconvenir de la emulsión. Dr. MANUEL S. CASTELLANOS. Habana, Marzo 8 de 1881.



**VIDRIERAS PINTADAS**  
VITRIFICACION INALTERABLE  
**MAUMEJEAN**  
PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA  
**PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)**  
VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.  
VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.  
VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.  
LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.  
Representante en Pamplona  
D. Elias Mutiloa Mercaderes 20

## NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER

Howey, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadens, Ducory, Beisalt, Rosman, universalmente conocidas.

35. Tecenderías - 35 - Pamplona.  
Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales o sean las de mano, familia e intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiéndose premiado las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Muallier «Después de un largo y exacto examen yo no podía proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia e intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad a las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas también existen las de la Compañía fabril «SINGER» Incapaces otras compañías de sostener a la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan a la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos no hay que creerles. Excelentes máquinas giratorias para zapateros. Aceites, lanzaderas, resortes, composuras, enseñanza gratis a domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.  
FERMIN ARDANAZ.

## A LOS HORTELANOS.

Careciendo esta provincia de un depósito de simientes potables, el que suscribe acaba de hacer un gran acopio de estas de las más usuales y conocidas en Europa.

Estas semillas se venden en paquetitos desde 2 reales hasta 10, según la clase de legumbre que se desee. He aquí algunas de las más usuales. Acedra (de 2 clases). Albahaca (de 2 clases). Alcachofa (de 2 clases). Berengena (de 2 clases). Betarraga (de 5 clases). Cardo (de 6 clases). Berza (de 18 clases). Espárragos (de 4 clases). Guisantes (de 12 clases). Lechuga (de 10 clases). Nabos (de 8 clases). Perifollo (de 4 clases). Papinillo (de 6 clases). Puerro (de 4 clases). Rabanos (de 6 clases). Zanahoria (de 5 clases) y Remolacha (de 6 clases). Perejil (de 5 clases). Cebolla (para conservar en el invierno). Melón (de 4 clases). Borraja (de 2 clases) y Escarola (de 6 clases). Se mandará por el correo a la persona que haga pedido incluyendo en este su valor en sellos de franqueo. El envío se hará tan pronto como se quiera porque están ya en este depósito todas las clases de semillas. También se mandará gratis un catálogo con más detalles a quien lo solicite. Dirigirse a Esteban Rouzaut Optico. - Calle chapitela, N.º 21. - Pamplona. Se acaba de recibir una remesa de Remolacha Luzerna (ó sea Alfalfa) para forraje.